
FÓRUM TÉCNICO – PLANO ESTADUAL DE CULTURA 

14ª Reunião Preparatória – 6/4/2016 – 14 horas – Sala de Reuniões 2 da GPI 

Órgãos e
entidades
presentes

 Comissão Mineira de Folclore
 Conselho Estadual de Política Cultural – Consec
 Instituto Estadual do Patrimônio Histórico e Artístico de Minas Gerais – Iepha
 Ministério da Cultura – Representação Regional do Ministério da Cultura em Minas Gerais
 Produtores MG
 Secretaria de Estado de Casa Civil e de Relações Institucionais – Seccri
 Secretaria de Estado de Cultura – SEC
 Sindicato dos Artistas e Técnicos em Espetáculos de Diversões do Estado de Minas Gerais
 Superintendência de Bibliotecas Públicas e Suplemento Literário

Parlamentares
e assessorias 

 Assessoria do Deputado Bosco 

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Consultoria Temática
 Gerência-Geral de Imprensa e Divulgação
 Gerência-Geral de Projetos Institucionais
 Gerência-Geral de Rádio e Televisão
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial

Pauta 
Prevista

 Abertura 
 Breve apresentação dos convidados: nome e instituição que representa 
 Pontos de Discussão: 

◦ Avaliação encontro regional Montes Claros
◦ Etapa final (programação)

 Abertura da palavra para os convidados 
 Encerramento 

Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

• Aberta a reunião sob a coordenação da equipe técnica. 
• Breve apresentação dos presentes. 
• Abriu-se a palavra para a avaliação do encontro regional de Montes Claros. 
• Comentou-se que o número de participantes foi muito baixo, o que provavelmente se justifica por um problema político

local, os artistas da região não se sentem bem representados pela atual gestão de cultura.
• Afirmou-se que faltou apoio na mobilização por parte da prefeitura.
• Apontou-se que havia apenas cinco municípios representados.
• Foi ressaltada a importância de mobilizar o Território de Desenvolvimento Norte para o encontro de Januária.
• Comentou-se que a baixa participação surpreendeu, uma vez que a ALMG tem uma experiência de eventos com boa

adesão e representatividade na região. 
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• Observou-se que, apesar do baixo número de pessoas, as discussões foram interessantes.
• Em relação ao encontro de Araçuaí, a representação da SEC informou que entrou em contato com Luciano Silveira, diretor

de Cultura da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social, e que ele disse não ter ciência do evento.
• Informou-se que foram enviados convites a ele, inclusive ofício do presidente da ALMG; a representação do MinC afirmou

que conversou diretamente com ele,  há algumas semanas,  sobre o  encontro  regional,  e  sugeriu  que o  convite  seja
também enviado para a secretária de Desenvolvimento Social.

• Expressou-se uma preocupação com a distância do local do evento do centro de Araçuaí. O Instituto Federal do Norte de
Minas fica numa rodovia, fora da cidade, e os participantes terão dificuldade para chegar ao evento e para sair e voltar do
almoço. 

• Passou-se para a discussão da programação da Etapa Final.
• Informou-se que o ministro da Cultura confirmou sua participação na abertura ao secretário de Estado e à representação

do MinC, e solicitou-se que seja enviado ofício da ALMG formalizando o convite. 
• Foi lida a estrutura da proposta de programação. 
• Sobre o título do painel de abertura, argumentou-se que as sugestões “Cultura como solução para o desenvolvimento

humano,  social  e  econômico”  ou  “Cultura  como  eixo  de  desenvolvimento...”  podem  soar  pretensiosas,  além  de
direcionarem os convidados a uma determinada leitura do tema, e defendeu-se a alternativa “Cultura e desenvolvimento
humano”; apresentou-se também a proposta “Cultura para o desenvolvimento humano”

• Após discussões, foi aprovado o título “Cultura e desenvolvimento humano”.
• Além das sugestões de expositores recebidas anteriormente, foram apresentados os nomes de Lia Calabre, presidente da

Casa Rui Barbosa, e de Albino Rubim, professor da UFBA e ex-secretário de Cultura da Bahia. 
• Informou-se que no dia 13 de junho, o Carlos Paiva, secretário de Fomento e Incentivo à Cultura do ministério, estará no

Estado com uma equipe da Unesco, e caso seja aprovada a ideia de convidar representante da entidade para painel pode-
se pedir a ele que faça gestão para confirmar um representante. 

• Definiu-se que a Unesco será convidada para a mesa de abertura, com tempo de fala garantido.
• Após discussões, foi aprovada a indicação dos seguintes expositores para o painel de abertura:

◦ 1) Bernardo da Matta Machado (1ª opção) ou Lia Calabre (2ª opção)
◦ 2) Albino Rubim 
◦ 3) Lala Dehemzehei (1ª opção) ou José Márcio (2ª opção) 

• Solicitou-se aos parceiros que façam um primeiro contato com os expositores com quem tem boa relação, assim como
enviem informações como endereço eletrônico e telefones para a GPI.

• Lembrou-se  que  os  painéis  temáticos,  na  tarde  do  dia  8  de  junho,  acontecerão  não  concomitantemente,  mas  em
sequência, todos no Plenário, garantindo o televisionamento ao vivo pela TV Assembleia.

• Para o painel 1, sobre “Garantia de direitos culturais”, foram sugeridos os nomes de Humberto Cunha, da UFCE; Ivana
Bentes,  da  SCDC-MinC;  Marcos  Cardoso;  do  movimento  negro,  Leda  Martins,  diretora  de  Ação  Cultural  da  UFMG;
Alessandra Drummond, advogada.
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• Definiu-se que o painel terá três expositores, e foram aprovadas as seguintes indicações:
◦ 1) Humberto Cunha, da UFCE 
◦ 2) Ivana Bentes (SCDC-MINC)
◦ 3) Marcos Cardoso (1ª opção), ou Leda Martins (2ª opção), ou Alessandra Drummond (3ª opção)

• Sugeriu-se que os temas 2 e 3, que foram separados nos grupos de trabalho devido ao número de propostas, sejam
abordados num mesmo painel, ou que se convidem apenas dois expositores para cada um desses temas; decidiu-se por
essa segunda alternativa. 

• Assim, para o painel  2,  sobre Sistema Estadual de Cultura,  foram sugeridos:  alguém da UFSC, devido à assessoria
prestada  na  concepção  inicial  do  plano;  o  secretário  de  Estado,  Ângelo  Oswaldo;  José  Júnior,  do  Observatório  da
Diversidade Cultural,  da  Fundação Municipal  de Cultura  de BH e da Granbel;  João Paulo  Cunha,  diretor  do BDMG
Cultural; representante da Fundação João Pinheiro; representante do Consec. Decidiu-se por convidar dois expositores:
◦ 1) Ângelo Oswaldo
◦ 2) José Júnior 

• Já para o painel 3, sistema de financiamento, foram sugeridos os nomes de Carlos Paiva, secretário nacional de Fomento
e Incentivo à Cultura do MinC, Jandira Feghali, deputada federal e membro da Comissão de Cultura; e Felipe Amado,
superintendente de Fomento e Incentivo da SEC; foi sugerido que houvesse um debatedor da sociedade civil nesse painel;
para esse papel foram apresentados os nomes de Ana Carla Reis e Rômulo Avelar. 

• Argumentou-se contra o convite à deputada federal, para evitar a partidarização nas exposições.
• Foi definida a indicação de dois expositores e um debatedor:

◦ 1) Carlos Paiva 
◦ 2) Felipe Amado 
◦ Debatedor: Rômulo Avelar 

• Foi reforçada a solicitação de que as informações de contato dos expositores sejam repassadas para a equipe técnica da
GPI, o que não dispensa um convite direto dos parceiros a eles, o que ajuda muito nas confirmações.

• Para a coordenação dos grupos de trabalho na etapa final, apresentou-se a proposta de que os representantes da SEC
que têm cumprido essa função nos encontros regionais assumam esse papel; foi proposto, em contraposição, que as
coordenações sejam assumidas por técnicos da ALMG, para que os servidores da secretaria fiquem mais livres para
participar das discussões junto aos participantes dos grupos. Esse pontou ficou para reflexão e definição posterior. 

• A data de realização da próxima reunião preparatória  ficou em aberto;  ela  será convocada por  e-mail  nas próximas
semanas, de preferência numa quarta-feira. 

• Informou-se que foi confirmada a cidade de Santa Luzia para o encontro da RMBH.
• Sugeriu-se que a ALMG providencie ônibus para transportar os participantes em Araçuaí, devido à distância do centro; o

MinC, que iria tentar conseguir transporte com a prefeitura do município, argumentou que se a ALMG garantir esse ponto,
tentará conseguir a alimentação com o executivo local. Colocou-se que não se sabe se há tempo hábil para encaminhar
administrativamente essa demanda. Foi sugerido à representação do ministério que solicite os ônibus à Superintendência
de Ensino e a alimentação à prefeitura. 
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• Não foi marcada data para a próxima reunião, que será convocada por e-mail, oportunamente. 

Tarefas
combinadas

• Solicitado  aos  parceiros  que  enviem  informações  como  endereços  de  e-mail  e  números  de  telefone  dos
expositores indicados para o e-mail gpi@almg.gov.br, assim como reforcem o convite para aqueles com quem tem
contato. 

mailto:gpi.eventos@almg.gov.br

